

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 28 DE MAYO DE 1925

NUM 1934

NOTA EDITORIAL

## SIGNOS DE PERDICION

Un colega ha reproducido esta mañana unos párrafos de Ramsay Mc Donald, el jefe de los laboristas ingleses, que son una enérgica protesta contra los egoísmos de los ricos. He aquí lo que dice el célebre político:

“Vivimos en una era de materialismo completo. Toleramos que hombres y mujeres vivan en un estado de pobreza sórdida que les degrada, mientras que muchos ricos no saben qué hacer de sus bienes. ¿Osaremos aún llamarnos cristianos? Nadie se preocupa ya por la cultura del espíritu; no se piensa más que en el dinero y el placer.

Los que en la actualidad se encuentran poseedores del poder en el mundo, son individuos de los más ricos, que dan grandes comidas, que de continuo están haciendo alarde de su extravagante desprecio del dinero; gentes vulgares, que carecen del sentido necesario para apreciar la delicadeza de ciertas cosas.

¿He allí los poderosos del mundo? Que sean puritanos, liberales o laboristas, ¿qué queréis hacer con individuos que no son capaces de nada como no sea divertirse, que no quieren vivir más que para ser divertidos por otras gentes, cuyo oficio sea divertirlos?

¿Qué queréis hacer con gentes incapaces de pasar el tiempo de una manera provechosa, ni de

entretenerse con ellos mismos, por carecer de ideas, de pensamientos, de vida interior?

Hemos perdido el sentido de los verdaderos valores humanos! Las gentes corren excesivamente detrás de lo vano y superficial”.

Este disgusto que siente Mc Donald ante el espectáculo que ofrecen los directores del mundo, lo sienten como él, todos los hombres de corazón.

Nos hemos equivocado de medio a medio los que creíamos que los horrores apocalípticos de la última guerra, purificaría los valores morales mejorando a la humanidad. Creían unos en el resurgimiento de la fe pura hondamente sentida. Creían otros en un rápido triunfo del socialismo, teniendo en cuenta la grandiosa hecatombe en que había venido a culminar la democracia burguesa. Y creían casi todos en un arrepentimiento general de las masas humanas haciendo acto de contrición con propósitos de enmienda para evitar que sobre la tierra volvieran a caer desdichas tan grandes.

Y todos se han equivocado. El desquiciamiento moral es ahora mayor que antes de la guerra. Los apetitos innobles se han intensificado. Aumenta la ambición, crece el egoísmo, llegan hasta lo increíble la soberbia y el orgullo, se restauran las infamantes tiranías de hace un siglo, y mientras los

pueblos trabajan y sufren reponiendo lo que la guerra destruyó, los directores del mundo exacerban la hiperestesia del placer y entre festín y festín planean nuevas hecatombes guerreras que no tardarán a producirse.

Es que la sociedad actual, es que toda esta civilización de falsos relumbrones, hipócritamente organizada para el servicio exclusivo de una sola clase social, está a punto de perecer envenenada con sus propios vicios. Y son los mismos directores de esa sociedad quienes la están matando.

Advertencias y admoniciones son perfectamente inútiles. Embriagados de orgullo, delirantes de placer, no oyen ni reflexionan. No les importa que la civilización se pierda, que la humanidad se destruya, con tal de continuar ellos deslumbrando al mundo con lujos fantásticos y encadenándolo a la trasería de sus carrozas de oro.

No hay enmienda, no hay remedio. Una condenación total pesa sobre esta civilización infuca, y su decoración teatral y engañosa, prendida con alfileres, se vendrá abajo tan pronto como vuelvan a tronar sus cañones, porque sus cimientos socavados y podridos no podrán resistir otra vez tan grandes conmociones.

### Serenata al General Volio

Anoche la Marimba guatemalteca obsequió con una serenata al General don Jorge Volio.

Muy concurrida estuvo esta. Antes habían estado estos señores de la marimba en casa del señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y donde el señor Consul de El Salvador. Luego fueron a casa de don Carlos Volio, Secretario de Fomento.

### Don Avelino Ramírez sufre una quebradura en un brazo

En la tarde de ayer el señor don Avelino Ramírez, rico agricultor de la ciudad de Cartago, viajaba para aquella ciudad en camión y llevando el brazo fuera de la ventanilla, iba dormido y al venir en sentido contrario un camión de carga, le quebró el brazo.

El señor Ramírez fué conducido al Hospital de aquella ciudad, donde los médicos creen que puede evitarse el amputar el brazo, si las curaciones de momento dan resultado.

Sentimos lo ocurrido y una vez más se comprenderá que es preciso prohibir terminantemente el que los viajeros no saquen el brazo fuera de las ventanillas, pues se han presentado con este, dos casos análogos.

### Se fija un sueldo

Por decreto del Ejecutivo, queda fijada en la suma de ciento setenta y cinco colones el sueldo del Secretario de la Agencia Principal de Policía de Higiene y Salud Pública.

DE NUESTROS COLABORADORES

## CLARAS VERDADES

Un periódico de la tarde, publica ayer, el artículo que a continuación reproducimos, no solamente con la mira de ilustrar a nuestros lectores sobre este asunto, sino para poner de relieve las conclusiones que en rigurosa lógica se desprenden de ese artículo. Verán nuestros lectores que sin buscarlo expreso, lentamente a pesar de todas las malas voluntades, la verdad sobre el General Volio, va abriéndose campo:

### “Don Juan Madriz la camarilla y yo

En su resquemor de la papa ofrecida y quitada tal como le vino, el señor don Juan Madriz lo atañe a intrigas de una camarilla según él y, si en ello tiene razón, yo no tomé participación en absoluto, pues ignoraba que el General Volio, impolítico como él solo, ofreciera candidatura alguna sin tomar parecer al partido reformista de Cartago.

En la reunión plena del partido con asistencia del candidato, en que se discutió la forma de llenar la papeleta para diputados y después de oír varios pareceres, se llegó a acoger mi proposición sana y desinteresada para que fuera el General quien designara las personas para dicho cometido. El que designara al señor don José Joaquín Ortiz, ya ello no incumbía a nosotros porque le habíamos dado plenos poderes a don Jorge. Así es que a mi modo de entender, los reclamos del señor Madriz deben ir directamente al señor Volio y no a mí que milité en las filas desinteresadamente y presté dinero del cual no he recibido sino una tercera parte y espero recibir el resto antes de que termine el período del señor Ortiz.

La candidatura recaída en la persona del señor Ortiz fue del agrado general dentro del partido por su marcada oposición al Jimenismo y por desgracia después no sucedió así.

Lo que sí debo decir es que si el señor Madriz hubiera ocupado el puesto del señor Ortiz, en la papeleta para diputados, hoy no tuviéramos los reformistas de Cartago representante en la Cámara; lo que no deja de ser un triunfo para el partido por ser Cartago el Puerto Arturo del Jimenismo. Digo que no tuviéramos representante porque gracias a la actividad del señor Ortiz, no igualada nunca por el señor Madriz, tuvimos cociente y nos sobaron 25 votos.

Para terminar y por lo que he deducido creo muy poco en el reformismo desinteresado del señor don Juan Madriz.—*Gilberto Rojas Martínez*

Conclusiones:

1.—El General Volio, “impolítico como el solo”, al decir del señor Rojas, desde el comienzo de la campaña ofreció la candidatura a diputado, a don Juan Ladislao Madriz. (Según nos ha manifestado el Gral.

Volio, él procedió así por amistad de Colegio con el señor Madriz para sacarlo de la oscuridad en que ha vegetado siempre, creyéndose una víctima de la sociedad.)

2.—A pesar de su promesa, personal suya, el Gral. Volio “consultó” la voluntad de su partido, para darse cuenta de si estaba o no, fundamentado su deseo.

3.—El partido “autorizó” al Gral. Volio, para que fuera él quien designara los candidatos a diputados.

4.—El General Volio, “pudiendo pues, satisfacer su deseo de quedar bien con su compañero de Colegio, “no lo hizo”, antes bien, escogió al que el partido quería y a quien en justicia debía escogerse por ser el primero que secundó los ideales reformistas en Cartago: el hombre popular, servicial y bueno, que por empeñarse en la propaganda se vio a punto de que lo arruinaran y “quebraran” sus acreedores.

(Para evitar la quiebra del compañero Ortiz, el Gral. Volio lo fió personalmente en ₡ 3.500.00 con el compromiso de honor de que si el señor Ortiz fracasaba en la diputación, Volio pagaba y si el partido triunfaba, entonces reconocía esta deuda como propia, favor por el cual el señor Ortiz, se hacía cargo de toda la deuda de la campaña política en Cartago. En otras palabras, para el Gral. Volio la deuda del partido en Cartago, no montaría a más de ₡ 3.500.00 que él con el señor Ortiz los perdían, o triunfando el partido éste los pagaba.)

5.—La candidatura del señor Ortiz fué “del agrado general, entre otras razones, por su marcada oposición al jimenismo.

(Cuánto valor moral, cuánta abnegación ha necesitado el señor Ortiz, lo mismo que el Gral. Volio, para darle el triunfo a su “enemigo” Jiménez, por el bien del país!

6.—Si el señor Madriz hubiera sido el candidato o diputado, la campaña se pierde irremediablemente en Cartago, por la absoluta impopularidad e incapacidad de este señor.

(Diga don Julio Padilla, el principal jefe que tuvo a su cargo esa Sección, si conoció alguna actividad del señor Madriz, si siquiera lo oyó nombrar entre los obreros de Cartago, si lo conoció en algo.)

7.—El “Reformismo” de don Juan Ladislao era más que dudoso a todo el Partido. De hecho al enterarse este señor, de que no sería postulado a la diputación, se separó del Partido en carta que conserva el General Volio

(Esto explica otras “quejas” de dicho señor).

Por el estilo del señor Madriz, son otros reformistas que odian y atacan sin cesar al General Volio, pero la verdad se impone y se abrirá campo tarde o temprano.

JUSTOS

### Dos miembros de la Junta de Educación

La Municipalidad de Puntarenas en su última sesión conoció del nombramiento de dos miembros para la Junta de Educación de aquel lugar y designa para que ocuparan estos puestos, los señores don Leonidas Poveda y don Carlos Miranda.

El primero queda en calidad de propietario y el segundo como suplente.

### Prórroga de una licencia

Fué prorrogada por tres meses más la licencia concedida a la señorita Angelina Castro, auxiliar de los Archivos Nacionales, con goce de la tercera parte de su sueldo, por no estar aun restablecida de la enfermedad de que ha venido adoleciendo de algún tiempo a esta parte.

### La directiva del colegio farmacéutico

Anoche celebró sesión la Directiva del Colegio de Farmacéuticos y conoció importantes asuntos, de los cuales daremos detalle en nuestra próxima edición.

Se discutió ampliamente el asunto de la interpretación de la ley de Sanidad Pública que esta Facultad ha venido aplicando desde hace algunos meses y lo cual ha causado expectación entre los miembros de ese Colegio propietarios de boticas.

Compre siempre que usted por cualquier motivo visite las tiendas de C. O. S. Brothers, hasta ₡ 1.00 de Mirhige Brothers.

**LA PRENSA**  
**DIARIO DE LA VIDA NACIONAL**  
 GERENTE  
 ENRIQUE FONSECA ZUNIGA  
 REDACTOR:  
 BERNARDO MERINO  
 EDITORES:  
 SOCIEDAD "GERMINAL"  
 ADMINISTRADOR, Agente General de Anuncios y  
 JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO  
 Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P

# Lo que dice

## en una nota don Filo Castro, Ministro de Gobernación

Refiriéndose a la cañería, ahora, si están por convenir don Filo Castro, en nota nunciada política o sea para oficial publicada, intercala servirle al señor Ministro en esta "chinita" que va dirigiendo la próxima campaña, la cosa gida contra los malos ser es aparte y hágase el cargo videntes del Gobierno. "Es don Filo, que nosotros no irritante la incapacidad de hemos dicho nada. Por lo demás, ya lo saben ejercicio de funciones públicas los jimenistas que están bacas contemplan impasibles jo el filo de don Filo: es la posibilidad de graves da- irritante que estén mano so- fijos, sin hacer el menor es- bre mano, devengando un fuerzo por remediarlos", suerdo a manera de pen- Nos parece "irritante" la sion. Entre tanto los tubos incapacidad apuntada por el de la cañería perdiéndose, señor Ministro quien debe como si no tuviesen valor alguno y nos llovieran del debe amarrarse los pantalones y poner remedio al mal, desde luego que son em- pleados de su dependencia; la notita de don Filo?

# Lacarreteraentre

## Grecia y Alajuela

Esta arteria comercial, cuya importancia es de trascendentales consecuencias para el progreso económico de la ciudad de Grecia se lleva a cabo con toda actividad y diligencia. La hemos recorrido en parte y hemos podido apreciar cómo adelantan los trabajos. Todo se muestra propicio para que prontamente quede concluida; los vecinos ofrecen su ayuda espontánea y los trabajadores muestran una actividad digna de encomio. Nosotros nos alegramos de que las cosas han tomado rumbo tan halagüeño, porque por las buenas carreteras se entra el progreso a los pueblos. El día que Costa Rica esté enteramente cruzada de hermosos y amplios caminos, es una nueva era de progreso y bienestar se habrá iniciado para este país.

## Nota del día

### LA INGRATA TAREA DE «GALIMATIAS»

# La prosa de los periódicos

Un ameno escritor que se firma «Galimatías» se viene dedicando, desde hace poco, a la ingrata tarea de cazar y jalar los gazapos de la prosa periodística. Trabajo le damos si toma en serio esa ocupación de dómine. Algunos de los gazapos que ayer le señalaba a la crónica de «El Húsar Blanco» sobre la niebla, eran rectificaditos al mismo tiempo en otro periódico.

En el periodismo moderno son un poco difíciles las filigranas retóricas y la precisión gramatical. Se escribe con demasiada precipitación, para que no se escapen a cada momento las cacotonías, redundancias y dislates de todos colores y tamaños, que los cajistas muy típicos y los correctores dislocan hasta lo infinito.

Esa tarea podía ser interesante cuando la hacía Balbuena contra la Academia de la Lengua o cuando la desempeñaba Mariano de Cavia en el periodismo madrileño. Claro que, guardando proporciones y distancias, lo mismo podría ser interesante aquí; pero interesarse en la falta de una tilde o en la sustitución de una y por una b, no sólo parece indicar pobreza espiritual, sino que eso podría hacerlo cualquier chico de la escuela, porque no precisa talento, ingenio ni gracia, y basta con haber recibido tres lecciones de Ortografía.

Si la Gramática de la Academia está plagada de disparates, como lo ha demostrado Balbuena; si en cualquier tema gramatical nunca están de acuerdo los académicos y se critican acerbadamente unos a otros, cómo se pretende que los prosistas de los periódicos, obligados a escribir a galope tendido, sean gramáticos y estilistas?

El más caústico de los escritores modernos, Luis Bonafoux, era, gramaticalmente, el más desordenado. Sin embargo, con el ingenio y el talento que él derrochaba, se hubieran podido hacer media docena de escritores notables. Y Bonafoux aseguraba que en cuanto un señor aprendía mucho griego y latín, mucha Gramática y Retórica, ya no sabía escribir. A Clarín lo apabulló hasta después de enterrado, dictaminando que había muerto «de la explosión de un tubérculo gramático».

Además, en los periódicos siempre sale lo que sale y pocas veces sale lo que escribimos. Anteayer mismo, un compañero escribió un suelto sobre la tragedia de Turrialba, y titulándolo a su manera, le había puesto este encabezamiento: «Suceso que produce expectación». Pero una vez impreso, el muchacho quedó asombrado al ver que el título decía: «Baile que produce expectación», sin que nadie se haya podido explicar por qué extrañería se introdujo el baile en la tragedia.

En un artículo escribió Fray Candil «el terrible Ananké de Victor Hugo» y su indignación no se podía calmar al ver que le habían puesto «el terrible amante de Victor Hugo».

En un bello artículo escribió Mario Aguilar «echando la simiente a los surcos», y apareció «echando la simient»: a los turcos».

Otro amigo escribió un artículo titulado «El Océano de las revoluciones» y apareció en letras muy grandes «El Decano de las revoluciones», haciéndose numerosos chistes sobre la aparición de tan extraño personaje.

La errata que produjo la catástrofe moral de mayores proporciones, la vimos una vez en el «Diario de la Marina» de la Habana. Se celebraban lucidas fiestas religiosas en un 8 de diciembre, y se escribió un grandilocuente artículo titulado «Alabemos a la Purísima Concepción». Figúrese el lector que en la palabra Purísima salió una t en vez de la r. Sólo se había cambiado una letra; pero el escándalo fue mayúsculo y todavía no se ha olvidado en aquella ciudad.

«La señorita desaparecida tiene una blonda cabellera negra» (Del «Heraldo de Cuba»).

«En la Administración Millitar se interesa la presentación del soldado fallecido Juan González» (De un diario español).

Si citáramos todos los gazapos conocidos que acuden a nuestra memoria, sería el cuento de nunca acabar. «Galimatías» está en su derecho a criticar todo lo

# EMPRESTITO

## DE REDENCION NACIONAL

Dividido en Bonos de \$500.00 y en Participaciones de \$ 50.00

I. terés 10% con derecho a participar en los sorteos de amortización y a ser reembolsado con premios de \$ 2.000.00 y de \$ 1.000.00 dólares.

G. RANTIAS: Rentas de Correos, de Telégrafos y de Papel Sellado. Retención diaria de las rentas afectadas por el Banco de Costa Rica, encargado del servicio de intereses y amortización.

### Forma de Pago

- 20% al suscribirse
- 40% antes del 15 de Junio
- 40% antes del 30 de Junio

### Lugares de Suscripción

- EN SAN JOSE en el Banco de Costa Rica y en las Oficinas de la Contabilidad Nacional.
- EN CARTAGO, en el Crédito Agrícola.
- EN HEREDIA, don Domingo González.
- EN ALAJUELA, Tesorería de la Tributación Directa
- EN LIMON, United Fruit
- EN PUNTARENAS, en la oficina de don Felipe J. Alvarado & C°.

Estos Bonos están libres de todo impuesto presente o futuro, de cualquier clase que sea.

A parte de la buena inversión que significan hay un alto interés nacional en la suscripción de ellos; y conviene que queden repartidos en el mayor número posible de personas para que sea más extensa la cooperación en la obra de redimir las deudas exteriores y de liberar la segunda renta del país.

San José, 16 de Mayo de 1925.

que se escribe; pero sería más interesante si hiciera crítica de ideas, que no esa crítica menuda de faltas de estilo y tropiezos gramaticales, de los que está plagada la prosa periodística sin que nadie haga caso de esas cosas.

Cada día leemos que un vapor anda «doce nudos por hora» (menos que una tortuga) confundiendo las millas con los nudos y las horas con los minutos, o se escribe un «billón» cuando se trata de mil millones sin pensar que un billón es un millón de millones.

Hemos conocido excelentes y famosos publicistas que no ponían en sus escritos una coma ni un acento y hasta se comían las aches. Ni siquiera numeraban las cuartillas. Así era Luis Morote; así es «Claridades». Y a Castelar había que adivinarle lo que escribía y sólo había en Madrid un cajista que descifrara los jeroglíficos de sus cuartillas.

Serán muy interesantes las erratas de un acento o de una letra o de una redundancia cualquiera; pero es muchísimo más importante que se ponga en la prosa de los periódicos altura de sentimientos capaz de influir en la evolución de las ideas y ennoblecimiento de las costumbres.

BERNARDO MERINO

**GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES**  
**LA MEJOR**  
 Situada en la Calle 5a. entre Avenidas 6a. y 8a. Sur  
 Proprietario: **JUAN LUIS CAMPOS**  
 Teléfono Número 190 - SAN JOSE - Apartado Numero 935

## Acusando recibo. Los contribuyentes a la Deuda Francesa

La espuma del ocultismo

Con este título se acaba de publicar un libro que contiene «trece relatos breves de sucesos extraños».

Este libro tiene cerca de doscientas páginas y está escrito por J. Menéndez Ormazá. «No es un libro espiritista ni el autor cree en el ocultismo. Los trece extraños sucesos que nos relata tienen un interés extraordinario, aunque algunos, como «El retrato de la duquesa de Chevrena o Un cuadro de Velázquez desconocido», son demasiado novelescos para aceptarlos como ciertos.

En el prólogo encontramos este interesante párrafo: «Digan si no recuerdan algún acontecimiento de su vida del que guardan impresión profunda por enervar algo inexplicable, unas veces trágico y otras grotesco, cuyo origen desconocido no sabe explicar la ciencia, y sin embargo, tiene indudable realidad, de la cual no llegan a nosotros más que vislumbres. De esa región ignota, que envuelve y gravita sobre el ser humano desde que el mundo es mundo, precede el ocultismo».

La Secretaría de Hacienda ha recibido formal propuesta para la compra de bonos de la Deuda Francesa de parte de las siguientes personas:

Cia Nacional Eléctrica	\$ 25,000.00
Felipe J. Alvarado	7 500.00
Ricardo Pacheco	2 500.00
Alf. F. Pirie	1 000.00
Carlos Piedra	5 000.00
Credito Agr. de Cartago	500.00
Enrique Nazari	5 000.00
Carlos Gutiérrez	10 000.00
Josefa S. de Pacheco	1 000.00
Maria Hnos.	2 000.00
Marcelino Bárcenas	2 500.00
Raúl Picado	500.00
José Miguel Jiménez	5 000.00
Salvador Oreamuno	10 000.00

En esta lista puede notarse que los contribuyentes todos son de Cartago, y sólo hay tres de San José. La deuda francesa seguramente será pagada con la ayuda del capital nacional.

**LA COMPETIDOR A COSTARRIENSIS**  
 TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA.  
**Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO**

**PARA CURAR UN RESERFIADO EN UN DIA**  
 todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Parisilax). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

# ABONOS

El Departamento de Agricultura ha introducido los bonos más eficaces para café, caña, cereales y pastos y los vende a precio de costo con además las rebajas otorgadas por ley especial, de modo que resultan sumamente baratos. Se pueden aplicar todo el año para sostener y mejorar las cosechas actuales y preparar el aumento de las futuras.

El agricultor que no aproveche esta ocasión excepcional de abonar acertadamente y con suma economía no conoce sus verdaderos intereses. Desde mayo se venderá cal molida.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA  
**J. E. VAN DER LAAT**  
 DIRECTOR

Suscríbese usted a La Prensa

DE NUESTROS COLABORADORES

### La religión en el Congreso

La Iglesia condenó el liberalismo luego que lo conoció.

"El liberalismo es pecado", han dicho los Papas, enseñan los teólogos, sostienen los doctores, escriben los Obispos, predicán los sacerdotes.

Al liberal niegan los curas los sacramentos, la sepultura eclesiástica.

Por eso es muy escandaloso que en las luchas políticas haya obispos que den reportajes en favor de candidatos liberales; que los curas—aun abusando del lugar sagrado—hagan propaganda por liberales.

De ahí deduce el pueblo que en la Iglesia todo es farsa: que una cosa enseñan sus ministros, desde el Papa hasta el último tonsurado, y otra enteramente contraria es la que practican; sólo por ambiciones mundanas.

Que entre la cruz y el diablo no puede haber amistad, es muy cierto.

Tres días—25, 26 y 27—hemos oído en el Congreso blasfemias de unos diputados echandistas, con la tolerancia silenciosa que impone el partidismo a los sacerdotes diputados allí presentes.

Han llegado hasta promover la separación de la Iglesia y el Estado; a lanzar cargos en la administración de las rentas eclesiásticas, a hacer ostentación de un liberalismo radical y obstinado.

En medio de esa furia, es el General Volio quien se pone de pie; con la majestad en su semblante apostrofa a los descomedidos y les dice: "vosotros que ayer no más,—en la última lucha política,—rodeasteis a los Prelados de la Iglesia para adularlos, para hacerlos vuestros y arrancarlos una excomunión contra mí, porque he formado un partido socialista cristiano en favor de los pobres: vosotros que en hojas volantes publicasteis los reportajes de los obispos con sus retratos, y explotasteis su actitud en favor del candidato agrícola, sois los mismos que hoy, aquí en la Cámara, hacéis ostentación de un liberalismo extremado, contra esos Prelados y contra esa Iglesia. Y yo que, por causa vuestra, recibí la patada de la Iglesia, con orgullo me levanto a defenderla..."

En efecto: el discurso que el General pronunció ayer en la Cámara es el más sublime de cuantos le hemos oído: como es sublime el asunto.

Tal fue el efecto de ese discurso, que algunos diputados no esperaron la salida para felicitar al General, sino que le mandaron la felicitación escrita; otros le hacían desde su asiento la muestra de aplauso; otros, casi todos, a la salida estrechaban su mano, lo mimaban, lo abrazaban, y correspondieron con sus manifestaciones a la fe religiosa del pueblo, defendida con intrepidez por el leader del Partido Reformista.

Una cosa es anhelar la mejora de las instituciones, también la eclesiástica, y otra es perseguir con furia la obra de Jesucristo.

A todo esto nosotros quedamos observando la actitud del periódico católico, de los señores sacerdotes, de los Prelados: vamos a ver si su partidismo político los hace apostatar de su deber religioso hasta el extremo de callar en circunstancias como esta; y desconocer todavía la fe religiosa de Jorge Volio, recibida de sus mayores, ilustrada en sus estudios y practicada en los momentos más notables de su vida.

VERITAS

### ABUNDIO SECO

EN EL MERCADO

Surtido de casimires ingleses de todas clases — Gran existencia de loza fina — Armas de fuego para cacería — Precios al alcance de todo el mundo.

### DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, Afajillas, regla, cadencilas, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

# NOTICIAS MUNDIALES

## Reunión en un Club de Base-ball

El "San José Base-Ball Club" con motivo del próximo juego de la serie final de desempate se verificará el domingo, 7 de junio próximo, contra el "Athletic" de Limón, como también para reorganizar la Directiva y tratar asuntos de importancia para la vida del club, replica a todos los miembros de Directiva y socios a una reunión que se verificará hoy, a las ocho de la noche, 25 varas al Norte del "Pato Cojo".

## Abuso de autoridades

El lunes en la noche, en forma violenta, fueron conducidos por la policía el profesor don Eduardo Garnier y otro compañero; motivos: estar charlando de export en una esquina, siendo apenas las diez de la noche.

Este proceder desdice mucho del cuerpo de policía, para quien no pasan veinticuatro horas sin que se diga algo de él en los periódicos.

Al paso que vamos, ya no se podrá vivir en Costa Rica. Estaremos los ciudadanos expuestos a cualquier abuso de autoridad; y lo peor es que el Ejecutivo con su silencio y con su indiferencia, más bien fomenta dichos abusos.

## El Cambio

Hoy a las 14 horas

New York.....	4.00 3/4
Londres.....	389 —
Paris.....	102 —
España.....	291 —
Italia.....	81 —
Suiza.....	388 —
Bélgica.....	100 —
Dól. sobre Berlín	400 —
Amsterdam or. am.	40 —

## Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

- CARMEN DE BURGOS A \$ 3.00 el tomo
- La Mujer Fantástica, novela.
- Nueva cocina práctica
- La malcasada, novela
- Amadís de Gaulis (dreglo); Últimos modelos de cartas, 2.00
- El Tesoro de la Belleza, 2.00
- OBRAS DE J. DE GOURMONT
- El vellocio de oro, novela, 2.50
- ALFREDO DE MUSSET
- La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50
- JOSE MARIA DE ACOSTA
- Las pechugas causas, novela, 3.50

## EL AVIADOR ZANNI DISPUESTO A CRUZAR EL PACIFICO

Tokio, mayo.—Oficialmente se anunció que el aviador argentino Mayo Pedro Zanni, saldrá de la base imperial de Kasumigaura, para cruzar el Pacífico.

Desde luego el piloto argentino no está desalentado por las dificultades con que está topando el comité organizador de Buenos Aires, para lograr permiso del gobierno de Moscú, con el fin de que pueda aterrizar en la Península de Kamchatka.

El mayor Zanni no piensa recurrir al Embajador argentino en Tokio, para que se ponga a hablar con el Embajador ruso Victor L. Kopp, a menos de que así se lo aconsejen desde Buenos Aires.

Patrick Murphy, encargado de los preparativos del vuelo de Zanni llegó a Tokio, procedente de Seattle, y anunció que el aviador saldrá con rumbo a Paska, dentro de pocos días. Luego se detendrá en la base imperial de Kasumigaura, hasta que lleguen los dos remolcadores que han salido del Canadá, para prestarle escolta.

## LA SALUD DE MUSSOLINI DEJA MUCHO QUE DESEAR

New York mayo.—El senador Davi A. Reed, del Estado de Pennsylvania, llegado a bordo del "Conterver" después de una permanencia de seis meses en Italia, declaró que el primer mi-

nistro Mussolini aún no se ha repuesto de su reciente enfermedad y que su estado de salud dista mucho de ser satisfactorio.

## LA TRANSFERENCIA DE LA PROPIEDAD A JAPONESES

Washington, mayo.—El juez Butler, del Tribunal Supremo de los Estados Unidos, pronunció un fallo favorable a la legislación territorial del Estado de Califor-

nia, al dictaminar que ni el artículo décimo cuarto de la Constitución, que garantiza a los ciudadanos que sus propiedades no serán enagenadas sin el debido proceso legal, ni el tratado americano nipón de 1911 eran violados, por el hecho de que los tribunales de Califor-

## El arreglo de la Deuda Francesa

A pesar del optimismo del señor Secretario de Hacienda respecto a la demanda de bonos por parte de nuestros capitalistas, creemos sinceramente que todavía éstos no han correspondido en la forma patriótica debida. Algunos reconocidos como poseedores de capital fuerte, guardan sepulcral silencio; no dicen "esta boca es mía".

Por otra parte los señores diputados, los papacitos de la Patria, se están tardando mucho en dar el ejemplo a los demás. Que nosotros separamos, solamente el General Volio tomó una participación de cincuenta

dólares. ¿Por qué no se deciden los cuarenta y dos señores diputados restantes? ¡Animo, señores, que "obras son amores y no buenas razones!" Si no, creemos que el patriotismo de que hacen gala a veces es puro "jarabe de pisco".

## Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

## EXIJA USTED ESTA MARCA SI QUIERE GENEROS fuertes y de COLORES FIRMES

NUESTROS GENEROS TIENEN UNA ORILLA CON LOS COLORES AZUL, BLANCO Y ROJO

Ref. .... Dib. No. .... Yds. .... Precio .....

NUESTROS GENEROS SE ENCUENTRAN DE VENTA EN TODO EL COMERCIO DE LA REPUBLICA

## Lugares que tienen mejores surtidos en S. José

- |  |                                   |
|--|-----------------------------------|
| Calixto Madrial, «La Valenciana».              | Jaime Vargas, «La Primavera».     |
| Manuel Madrial.                                | Enrique Vargas «La Violeta».      |
| Salomón Alcázar, «La Gaviota».                 | Gabriel Vargas, «Mercado».        |
| José Fernández, «La Lucha».                    | Federico Luthmer, «Tienda Nueva». |
| Industria Francesa.                            | César Arguedas, «La Marquesa».    |
| Adolfo Estrada del Llano, frente a «Las Olas». | Felipe Fiat, «La Guaria».         |
| Jorge Fernández, «Casa Blanca».                | Domingo Vargas, «Mercado».        |

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralc

Doble Grande y Pequeña

# La ofensiva de los moros contra los franceses

París, mayo.—La vanguardia de los invasores rifeños se encuentran ya diez leguas de Fez, capital de la zona francesa y del Imperio de Muley Yusef Ab E Krim sigue la táctica de Von Kluck, el general germano que mandó los ejércitos que en 1914 invadieron a Francia, todavía las mesnadas marroquíes están a la ofensiva y esta situación proseguirá mientras el mariscal Lyautey no tenga los refuerzos que ha demandado a París y que ya han dado lugar a que se forme una turbona da sobre el gabinete Paillard. El caud de Axdir ha enviado sus tropas más aguerridas al frente de Boujarga, mientras él con el grueso de su gente se atrincheró en las colinas de Boubani. Es la misma estrategia que siguieron los alemanes en las primeras semanas de la invasión de Francia; mientras se atrincheraban en el Alsace, dejaban perder la batalla del Marne, dando así un golpe mortal a la opinión pública. Abd E Krim tiene la pretensión de cortar las comunicaciones entre Marruecos y Argelia, y los peritos militares consideran que si los acontecimientos siguen desarrollándose de modo adverso a Francia, el jefe de la rebelión rifeña logrará su objetivo.

## LOS AEROPLANOS MOROS

La nota oficial que se tiene en la Cancillería sobre el número de máquinas de combate de que dispone los moros hace ascender el número de estas a doce todas ellas tripuladas—a juzgar por sus evoluciones—por oficiales experimentados en su manejo. Síbase que en la escuela militar de la República torca se han instruido muchos rifeños en esta clase de servicios, y que algunos de ellos son los que tripulan esos aeroplanos.

## FUERZAS DISPONIBLES

Coméntase en círculos del partido africanista franceses que Abd E Krim dispone de el cuenta mil hombres. En el Ministerio de la Guerra se acepta que el caud Axdir podrá tener esas fuerzas, pero no que tal sea el número de las que actualmente se hallan batido a Francia en la zona del Uroga. Según los cálculos del general Colombat, en la línea de combate hay actualmente veintidós mil moros, con la tendencia a elevar esa cifra hasta cuarenta mil. El mariscal Lyautey dispone de doce mil soldados de línea, y de cincuenta y dos mil regulares indígenas, veintidós de Argelia, de Túnez y del Senegal.

## Deposito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

## Quejas contra la policía

San José, 28 de Mayo de 1925.

Señores Directores de la Primera y Segunda de Policía.

Ciudad.

Muy señores míos:

Con mucha pena me dirijo a Uds. para poner en sus conocimientos lo que, a continuación, sigue:

El día 26 de los corrientes me dirigía a mi casa con mi empresa de carretones llevando en ellos un poco de tabillas de pinotea, cuando al pasar por el Parque Morazan una policía que se encontraba ahí, me detuvo para decirme que la máder que llevaba era muy larga y muy incómoda, le hice ver que no era así y entonces me contestó que era mucha de nuevo le hice la observación que no eran n

doce quintales y entonces me dijo que la bestia no estaba muy gorda y en resumen sus cuentas él manifestaba deseos de llevarme al cuartel, dicha máder media 5 varas y 5 y media la que más y la cantidad eran de tabillas; a todo esto pude apreciar que dicho policía no sabía ni donde tenía la nariz, lo mismo que hay muchos de sus compañeros que tampoco lo sabe. Sería de necesidad que Uds., como jefes de dichos guardianes, les hicieran ver que un quintal de balsa tiene más volumen que un quintal de acero porque muchos de ellos desgraciadamente no lo reconocen.

Esperando tomarán Uds. nota, me es grato suscribirme de Uds. su muy Atto. S. S.

SANTOS LÓPEZ PINTOR.

# Las condecoraciones del Doctor Odio

El ilustre doctor don Gustavo Odio de Granda acaba de recibir una nueva condecoración del Gobierno francés.

Durante la guerra europea, el Dr. Odio prestó sus valiosos servicios de médico en los campos de batalla y sus méritos fueron reconocidos y elogiados por los altos jefes militares, concediéndole la "Medalla de bronce de la Cruz Roja francesa", las "Palmas de Oro" y la "Medalla de Guerra".

Al dar por terminados allí sus servicios, los compañeros de ambulancia le dedicaron una Medalla de Oro con la inscripción "Pro-Patria".

La Sociedad de Medicina e Higiene tropicales que tiene su centro en París y sus socios se extienden por todo el mundo, le remitió en diciembre último un diploma

de tan importante institución.

Ahora acaba de recibir de Francia la "Medalla de Agradecimiento", acompañada de un diploma que dice lo siguiente: "El Presidente de la República de Francia".

Bajo la proposición del Sr. Ministro de Relaciones Exteriores, dese:

La Medalla de Agradecimiento francés en plata que es otorgada al Dr. Gustavo Odio de Granda, ciudadano costarricense por su actuación. Ha prestado los más grandes servicios en los hospitales militares.

(1) Gastón Doumergue, Pte. de la República.

E. Herriot, Ministro de R. R. E. E.

F. Fouquier.

Reciba el Dr. Odio de Granda nuestra más entusiasta felicitación.

## LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTÉS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 504

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de castiores y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

# United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el 9 de abril en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y partirán los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso de los vapores hará escala en Habana y Cristóbal. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Bostón y Limón, haciendo escala en Habana y Cristóbal; llegarán a Puerto Limón, los jueves en la mañana, y zarparán los sábados en la tarde o los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Abril 4 de 1925.

## PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en sus respectivas actividades, a los Jefes que a continuación se enumeran:

- 1°—Jefe y Candidato del Partido: **General don JORGE VOLIO JIMENEZ**
  - 2°—Secretario General: **Lic. Aurelio Salazar Salazar**
  - 3°—Secretario de la Jefatura: **Don José María León Roca**
  - 4°—Tesorero General: **Don José Miguel Rodríguez Villarreal**
  - 5°—Jefe General de Propaganda: **Don Lesmes Sauraz Segura**
  - 6°—Jefe de Redacción: **Don Octavio Montero**
- El Secretario General, A. SALAZAR S.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser aceptada, debe dirigirse al Tesorero General del Partido, don José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

## Serenata al señor Soley

Anoche fue obsequiado con una serenata de marimba, por los propietarios de la marimba guatemalteca, el señor Ministro de Hacienda, señor Soley Güell. La tocata resultó sumamente simpática, se tocó música ligera que fue de agrado del auditorio, algo numeroso que fué reuniéndose atraído por los acordes del instrumento indígena.

Gangas continuamente y en artículos siempre variados, consigue en las tiendas de 5 céntimos, 10 céntimos hasta @ 1.00. Mirhige B. Co.

Fijos y bajos esos son nuestros precios y la base de nuestro sistema ya tan gustado por el público.—Las tiendas de 5 céntimos, 10 céntimos, hasta @ 1.00 son la necesidad sentida desde hace muchos tiempos ya realizada. Mirhige Brothers.

## Próxima boda

Próximamente contraerán matrimonio en la ciudad de Puntarenas el culto caballero don Marcos Antonio Guido Matamoros y la señorita Ada Molina Ortega, ambos pertenecientes a la selecta sociedad porteña. Les deseamos una espléndida luna de miel.

Lea "La Prensa" de mañana

## Captura de bandoleros

Leemos en "El Heraldo" de Puntarenas que ha sido capturada toda la cuadrilla de facinerosos encabezada por el conocido criminal Juan Solórzano Chaves, prófugo de San Lucas y uno de los delincuentes que en la historia de los crímenes en Costa Rica, e ha hecho tristemente notable por la ferocidad y saña que pone en la comisión de sus fechorías. Con Solórzano cayeron en poder de la justicia todos sus prosélitos, y el vecindario de Cangel, lugar que servía de escenario a los asaltos y atropellos de esta peligrosa banda, se encuentra satisfecho y tranquilo por que se hayan limpiado de pícaros sus alrededores.

Nosotros felicitamos a los que efectuaron esa importante captura, cuyo ejemplo deberían seguir los que se encargan de velar por la seguridad de las vidas y haciendas de las personas honradas.

## Deportes en el Liceo

En el Liceo de Costa Rica hubo un encuentro de basquet-ball, entre los equipos de los años A y B, saliendo triunfante el equipo A.

## Disparos cerca del Matadero

Algunos mal entretenidos hicieron anoche unos disparos de revólver a inmediaciones del Matadero. La policía puesta en su persecución no pudo dar con ellos.

Menos del costo dicen los que conocen las mercaderías que ofrecemos al público y es que somos favorecidos en los precios de grandes casas de los Estados Unidos.—Mirhige Brothers.—Tiendas de 5 céntimos, 10 céntimos hasta @ 1.00.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa

Reformistas; suscríbanse a "La Prensa"

## PINOTEA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABILLAS DE FERRIOS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS. La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABILLA PARA CIELOS de 3 1/2 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms pie lineal. —BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD— Depósito: Edificio Escuela Juan Pabst Mora. FRENTE AL PARQUE CENTRAL

Lea La Prensa; su material le interesa